



*Алексей Гузанов*

**Хранителю вечности.  
Благодарность поколений**

Сохранением коллекции мемориальных предметов Павловского дворца в годы немецкой оккупации и восстановлением музейного комплекса потомки обязаны Анне Ивановне Зеленовой. Начав работу в 1936 году в должности научного сотрудника, она уже в августе 1941-го была назначена директором музея. Тяжелое положение, в котором находились тогда жители Ленинграда и окрестностей, не смогло пошатнуть уверенности Анны Ивановны в будущем, что ярко иллюстрируют приведенные в статье письма, адресованные матери и коллеге, Анатолию Михайловичу Кучумову. В 1957 году невероятными усилиями директор добилась скорейшего открытия первых отреставрированных залов дворца, дав пример ответственного отношения к делу другим музейщикам. Знаком вечной благодарности потомков стала установка в мае 2022 года памятника Анне Зеленовой в Павловске, где она трудилась долгие 43 года и обрела место упокоения.

*Alexei Guzanov*

**The Keeper of Eternity.  
Gratitude of Generations**

Posterity is indebted to Anna Zelenova for the preservation of the memorable items collection of the Pavlovsk Palace during the years of Nazi occupation, as well as the restoration of its museum complex. Having started out as a scientific researcher in 1936, by August 1941 she was appointed director of the museum. The dire situation of the residents of Leningrad and its environs could not shake her confidence in the future, which is clearly obvious from her letters to her mother and her colleague Anatoly Kuchumov that are cited in the article. In 1957, Anna did everything possible to ensure the opening of the first restored rooms of the palace, thus giving an example of a responsible attitude toward one's mission to other museum workers. In 2022, a monument to Anna Zelenova was installed in Pavlovsk, which has become her final resting place after a long-lasting career of 43 years.